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— Владимир Абрамович, чем 
вам запомнился тот далекий 
день — 9 мая 1945 года? Как 
вы его отметили? Надели 
ордена, военную форму, пошли 
на Красную площадь?..
— У меня в памяти осталось 

ощущение удивительно светлого 
дня. Я пошел тогда в сквер к 
Большому театру, там собралось 
множество фронтовиков. Все 
были счастливы, глаза сияли,  
сверкали медали, ордена… Все 
это сливалось в какой-то необык-
новенный праздник. Для меня с 
тех пор 9 Мая — второй день 
рождения. 

Про форму точно не помню. 
Но, по-моему, я надел костюм, 
который мне купил отец. Кстати, 
когда я в 1944-м после тяжелого 
ранения и госпиталей вернулся в 
Москву, то на моей офицерской 
сберкнижке оказалось 14 тысяч 
рублей. Весь мой фронтовой 
заработок. Мне тогда показа-
лось, что я чрезвычайно богат. А 
потом узнаю, что костюм, куп-
ленный отцом, стоит 8 тысяч.

— Когда началась война, вы 
были уже студентом теат-
рального вуза, имели бронь и 
могли спокойно продолжать 
образование. Но в один миг 
бросили все это и отправились 
добровольцем на фронт. Что 
это было?
— Порыв, о котором я не 

жалею. Но до этого нас, студен-
тов, бросили под Вязьму рыть 
окопы. И мы там провели три 
месяца. В Москву я вернулся 
совсем другим. И Москва уже 
была другой — с окнами, закле-
енными лентами, со светомаски-
ровкой, с тревогой в лицах…

Я играл тогда в чрезвычайно 
популярном спектакле «Фельдмар-
шал Кутузов» и однажды перед 
спектаклем выглянул в зал, а там 
всего тринадцать зрителей. Мне 
вдруг стало понятно, что людям 
не до театра, и я попросился на 
фронт.

— У вас была возможность 
играть во фронтовых актер-
ских бригадах, служить при 
штабах… Но вы оказались на 

передовой, чуть не попали в 
окружение, поднимали солдат 
в атаку, получили пулю в бою… 
И при этом вели фронтовой 
дневник, запоминали множе-
ство деталей, имен. Читая 
вашу книгу «И я там был», 
удивляешься тому, как многое 
вам удалось сохранить в своей 
памяти.
— Просто мозг в таких ситуа-

циях по-особому обострен и 
невольно фиксирует множество 
деталей, которые уже не стира-
ются. Кроме того, меня четыре 
месяца готовили в школе пере-
водчиков к разведке. И даже 
собирались забросить в тыл 
врага. А враг в тот момент про-
рвал фронт, наши стремительно 
откатывались. Командир диви-
зии, генерал, говорит: «Мы тебя 
оставим с рацией за линией 
фронта, будешь докладывать, 
какие части на нас наступают». 
Но что-то тогда сорвалось, и я 
отступал вместе с нашими частя-
ми, защищая из последних сил 
Кавказ.

А потом, когда уже пошли впе-
ред, помню, как 13 дней не могли 
подняться в атаку под шквальным 
огнем. Там и пришлось личным 
примером поднимать солдат.

— Орден Красной Звезды вам 
вручили после этих боев?
— Орден мне командир полка 

вручал на бегу. Во время атаки. 
Бежит рядом и кричит: «Этуш, 

тут тебя орденом наградили. 
Держи, пока меня не убило или 
тебя». И отдал вместе с коро-
бочкой.

— Ваше актерское поколение, 
насколько известно, отлича-
лось крепкой дружбой. Так оно 
и было?
— (Смеется.) Как вам ска-

зать… Конкуренция между нами 
была всегда — без этого невоз-
можен настоящий актер, ведь 
конкуренция — это в здоровой 
форме взлелеивание собствен-
ного честолюбия, что в нашей 
профессии необходимо. Другое 
дело, что в наше время все это, 
действительно, проявлялось в 
более цивилизованной, лояльной 
форме, нежели сегодня. Мы не 

любили сплетен, не плели инт-
риг…

— Владимир Абрамович, 
как вы считаете, может 
ли кто-нибудь из молодого 
или, по крайней мере, сред-
него поколения заменить 
таких мощных актеров, 
как Михаил Ульянов, Юрий 
Никулин, Анатолий Папа-
нов, Андрей Миронов, Евге-
ний Леонов?
—  Нет, думаю, таких сегодня 

нет. 
— Вы, выучив таких актеров, 
как Збруев, Ширвиндт, Мак-
сакова, заявляете об этом 
так однозначно? 

— Но я же не сказал, что нет 
талантливых актеров среди моло-
дежи — их очень много. Но имена, 
названные вами, заменить 
нельзя. Кто-то, конечно, испол-
няет их роли в театре, может, у 
кого-то получается так же, может, 
даже лучше, но по-другому. А их 
самих никто не заменит. 

— Современные театр, кино и 
телевидение, говорят, вам 
абсолютно не нравятся?
— Это правда. Особенно то, 

что творится в театре. Мне это 
больнее всего.

— Может быть, вы излишне 
строги к молодым режиссе-
рам, которые новыми форма-
ми, в современной стилистике 
рассказывают о том же, 
о чем говорил и театр социа-
листического реализма, — 
о человеке и его страданиях?
— Я говорю не о форме, 

а об отсутствии содержания. Сего-
дня этого содержания не встре-
тишь на многих сценах, в том числе 
и именитых театров. И в этом, 
на мой взгляд, главная беда.

Режиссеры, художественные 
руководители удари-
лись в коммерцию,  
традиции театра оста-
ются в прошлом. Рус-
ский театр — это гор-
дость нашей культуры, 
это ее главное достоя-
ние, которое, может 
быть, навсегда разру-
шено неразумными 
реформами. 
— Владимир Абрамо-
вич,  в одном из интер-
вью  вы сказали, что  
сыграли в жизни то, 
что хотели сыграть.

— Наверное, можно 
так сказать, но в боль-
шей степени это каса-
ется кино. И всему 
виной моя внешность: 

героем с ней не побудешь, геро-
ем-любовником — тем более. 
Поэтому пришлось играть харак-
терные роли. В театре по ходу 
карьеры я переиграл почти весь 
классический репертуар.

— А сейчас кого хотите сыг-
рать?
— Да кого дадут — того и хочу 

сыграть. У меня уж возраст не 
тот, чтобы мечтать о чем-то. Это 
молодежь грезит Гамлетами, 
Офелиями... А старики играют 
то, что дают, и тому рады.

— Ну вам-то в этом плане 
можно позавидовать! Специ-
ально для вас был поставлен 
«Дядюшкин сон» в театре 
Вахтангова!
— Да, я очень люблю комедий-

ные роли. Это — мечта актера. 
— В День Победы вы тра-
диционно поднимаете 
рюмку за этот святой 
праздник и за своих друзей, 
с которыми воевали. Что 
вы желаете ветеранам, 
которым посчастливилось 
дожить до этих дней? 
— Вот именно, посчастливи-

лось. Вопреки всему. Я хочу 
пожелать им здоровья. Хочу, 
чтобы они не переставали чувст-
вовать себя защитниками Отече-
ства. 

Подготовила 
Елена ДЫШЛЕНКО.
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Народный артист СССР Владимир Этуш 

в представлении не нуждается. На всем 

постсоветском пространстве вряд ли отыщется 

человек, который бы не знал товарища Саахова из 

легендарной «Кавказской пленницы». Тем не 

менее, сыграв в кино и на сцене более ста ролей, 

отслужив в Театре имени Вахтангова 60 лет и 

продолжая в нем играть по сей день, Владимир 

Абрамович легендой себя не считает. Он 

по-прежнему, несмотря на солидный возраст, 

мечтает о новых ролях. 6 мая, в канун Дня 

Победы, знаменитому актеру ветерану Великой 

Отечественной войны исполнилось 85 лет!

Истинные поклонники театра могли бы быть 

признательны профессору Этушу лишь за одно то, 

что среди его многочисленных учеников такие 

яркие имена, как Максакова, Збруев, Смехов, 

Высоковский, Ширвиндт… У поклонников актера 

Этуша широчайший выбор разнообразных ролей, 

талантливо сыгранных им за долгие годы 

служения Театру имени Вахтангова. У любителей 

кино — свой Этуш. И лишь для немногих 

оставшихся в живых ветеранов войны он просто 

фронтовой товарищ — лейтенант Володя Этуш, 

переводчик полковой разведки. 

Владимир ЭТУШ:Владимир ЭТУШ:


